

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL:

Universidad del Bío-Bío renueva su compromiso con la calidad y es la primera universidad estatal en presentarse bajo nuevo marco regulatorio

La Universidad del Bío-Bío (UBB) es la primera universidad estatal en someterse al proceso de acreditación institucional bajo el nuevo marco regulatorio que entró en vigencia recientemente, de acuerdo con las modificaciones a la Ley 20.129, sobre aseguramiento de la calidad en la educación superior.

“Trabajamos intensa y participativamente en nuestra autoevaluación y levantamos un informe sólido y transparente, que da cuenta cabal de nuestros logros y oportunidades de mejora”, sostiene el rector Dr. Benito Umaña. El académico destaca que la UBB es “una Universidad con un proyecto educativo consistente y que crece sostenidamente, a partir de sus propias capacidades y su identidad estatal y birregional”.

La Universidad del Bío-Bío nace de las sedes de la Universidad Técnica del Estado en Concepción y de la Universidad de Chile en Chillán que, devenidas en la Universidad de Bío-Bío y el Instituto Profesional de Chillán, se fusionaron en 1988. La creación de la Región de Ñuble, el 2018, le dio el carácter de Universidad birregional, el que fue formalizado este año con la ley que autoriza la birregionalidad de las universidades estatales y le entrega esa condición a la UBB.

“Ser reconocida legalmente como una institución birregional oficializa una situación que se constata en los hechos y facilitará la realización de nuevas iniciativas orientadas a potenciar el desarrollo de la nueva región”, señala la prorectora Julia Fawaz. El rector añade que “la presencia birregional permite a la Universidad entender y abordar con pertinencia académica las necesidades específicas de cada región”.

Actualmente, la UBB lleva adelante proyectos emblemáticos en sus dos sedes, con apoyo del respectivo Gobierno Regional. Se trata del Polo de Salud Ñuble, que busca responder a las necesidades regionales y locales



Dr. Benito Umaña, rector de la Universidad del Bío-Bío.

en este ámbito con una mirada de servicio público, innovación y formación. Al alero de la iniciativa —que también incluye un centro epidemiológico y un centro de



simulación clínica—, el 2023 se abrió la carrera de Química y Farmacia y este año comenzó a impartirse Medicina, con una matrícula compuesta mayoritariamente por jóvenes de la región.

“El Polo de Salud también dialoga con ejes de la Estrategia Regional de Desarrollo de Ñuble”, acota la prorectora.

En Concepción, en tanto, se está implementando el Parque

Urbano UBB, que cambiará la fisonomía del Campus penquista de la Universidad y lo abrirá a la comunidad. La propuesta se realiza bajo un modelo cuatriestamental, que involucra a los tres estamentos universitarios y al vecindario, que han tenido una activa participación en la elección y priorización de las intervenciones. Junto con el proyectado Planetario Regional que se instalará en el mismo recinto, impulsará el desarrollo urbanístico, científico y cultural de la ciudad y la región.

La participación de la ciudadanía es un elemento importante para la institución “En nuestra vinculación con el medio, promovemos la cuádruple hélice, es decir, la colaboración entre los sectores público, privado, la academia y la sociedad civil”, afirma el rector. En esta línea, la Universidad ha realizado distintos proyectos con municipios y otros organismos del Estado, empresas y comunidades locales.

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DEL CRUCH:

“La UBB es una de las mejores universidades regionales del país”

Con una extensa trayectoria universitaria, el vicepresidente ejecutivo del Consejo de Rectores, Dr. Emilio Rodríguez, tiene una visión clara de las universidades regionales y el liderazgo de la UBB. Las universidades de regiones juegan un papel fundamental en el desarrollo armónico del país y son un buen ejemplo de descentralización, advierte. En este marco, Rodríguez —quien fue presidente de la Comisión Nacional de Acreditación— sitúa a la Universidad del Bío-Bío como un referente de calidad y de trabajo por el progreso regional y territorial.

“Es una de las universidades regionales más importantes de Chile, con un crecimiento notable en su calidad académica”, señala el también rector de la Universidad de Tarapacá, destacando los avances de la UBB en investigación, posgrado y docencia de pregrado, particularmente en retención y titulación oportuna. “Es una institución que ha ido creciendo a un ritmo más vigoroso que el promedio y los niveles de calidad que ha alcanzado son definitivamente de los más altos dentro de las universidades regionales. Es un referente entre sus congéneres y reúne todas las condiciones para continuar desarrollándose”, asevera Rodríguez.

A su juicio, además de la calidad académica, la UBB se distingue por su presencia en dos regiones. “Estamos frente a una Universidad que ha logrado altos grados de consolidación desde las regiones y territorios y con un visión birregional muy estratégica. Yo diría que es, sin ninguna duda, una de las mejores universidades regionales del país”.

Respecto del rol y aporte de las universidades regionales, Rodríguez lo califica de fundamental. “Las instituciones deben responder a los requerimientos que la sociedad tiene a nivel territorial y esas respuestas no se pueden dar desde el centro. Las universidades regionales cumplen ese rol esencial e insustituible. La mirada regional y la construcción de la región desde la región, es lo plausible y pertinente y es lo que ocurre en las naciones desarrolladas”, argumenta.

El vicepresidente ejecutivo del CRUCH cree que una de las cuestiones positivas que se ha hecho en materia de descentralización es la consolidación de las universidades regionales, como sucesoras de las ex sedes de instituciones más bien centralizadas. “Las sedes eran expresiones de trabajo serio y responsable, pero bastante modesto en comparación con lo que es hoy día el quehacer de las universidades regionales, que tienen una impronta y un desarrollo muy significativos”, sostiene.



Dr. Emilio Rodríguez, vicepresidente ejecutivo del Consejo de Rectores.

 La presencia birregional permite a la Universidad entender y abordar con pertinencia académica las necesidades específicas de cada región”.

 La UBB es una Universidad con un proyecto educativo consistente y que crece sostenidamente, a partir de sus propias capacidades y su identidad estatal y birregional”.

Dr. Benito Umaña, rector de la Universidad del Bío-Bío.